



GUÍA DE APRENDIZAJE # 2- ÁREA DE CIENCIAS SOCIALES

Docente: Elivia Mena

Periodo: Primer periodo

Fecha de envío: 07/04/2021

Fecha de entrega: 17/04/2021

Correo para entrega del taller: llivimaria07@hotmail.com



TEMA: LOS MOVIMIENTOS MIGRATORIOS EN COLOMBIA

PROPOSITO DE APRENDIZAJE:

- ✓ Identificar las causas y consecuencias de los movimientos de la población en Colombia.
- ✓ Identificar la distribución de la población en Colombia en las diferentes regiones.
- ✓ Plantear las causas del desplazamiento forzado en Colombia, asumiendo una posición crítica frente a los problemas causados por el desplazamiento forzoso.

INTRODUCCIÓN

Colombia históricamente se ha caracterizado por una gran movilidad de población que se registró en tres olas comprendidas en los períodos de la década de los años sesenta, (mayoritariamente hacia Estados Unidos, primera ola), la década de los años ochenta (dirigida a Venezuela, segunda ola) y la década de los años noventa (ruta hasta España, tercera ola).

La migración internacional en Colombia es un fenómeno creciente y heterogéneo cuyas causas y consecuencias están profundamente ligadas a la situación local y global. Los colombianos que emigran lo hacen por diversas razones y hacia diferentes destinos. Entre los principales motivos están la búsqueda de oportunidades laborales, la violencia e inseguridad debido a los grupos armados y la delincuencia organizada, entre otros motivos. Así mismo se encuentran causas como la reunificación familiar, la mejora de los niveles de calidad de vida y oferta de estudios en educación

INDAGACIÓN

superior en otros estados.



¿QUÉ VOY A APRENDER?

Interpreta:

- ✓ ¿Cuál es la razón principal de la migración de colombianos dentro del país?
- ✓ ¿Qué razones explican que ciudades como Bogotá, Cali, Medellín tengan altos índices de población?
- ✓ ¿De qué manera impacta en la naturaleza, la alta densidad de las ciudades más pobladas de Colombia?
- ✓ ¿Cuál es tu opinión respecto a las condiciones que deben afrontar las víctimas del desplazamiento forzado?

CONCEPTUALIZACIÓN

LO QUE ESTOY APRENDIENDO

Lee comprensivamente los conceptos que a continuación se exponen sobre la temática demografía, poblamiento y el fenómeno migratorio.

LOS MOVIMIENTOS MIGRATORIOS EN COLOMBIA

La ocupación del territorio colombiano, desde la época de la conquista, se ha desarrollado de manera desigual y no ha correspondido a un plan organizado. El poblamiento ha sido motivado por factores económicos y, como caso especial, por los continuos conflictos sociales y fenómenos de violencia ocurridos a lo largo de nuestra historia.

Al momento de la conquista las mayores poblaciones indígenas estaban localizadas en las altiplanicies de la cordillera Oriental y en el Macizo Colombiano al sur del país. En densidad poblacional le seguía lo que hoy se conoce como región caribe, con poblados importantes en la Sierra Nevada de Santa Marta, en los valles de los ríos sinú, san Jorge y Atrato y en los alrededores del golfo de Urabá. Este conjunto de poblados estaba organizado estratégicamente para controlar el territorio y para realizar intercambios comerciales basados en el trueque.

Los españoles, después de saquear y quemar las ciudades indígenas, construyeron, a la usanza peninsular, pequeños poblados, cuyos habitantes, en muchos casos, no excedían las quinientas personas; fue a partir de estos poblados que continuaron la conquista del territorio, desde la costa hacia el interior del país.

Hacia 1980 se inició la llamada colonización antioqueña, que consistió en la ocupación de los territorios correspondientes al sur de Antioquia, Caldas, Quindío, Risaralda. Este proceso fue muy importante porque la economía cafetera tomó impulso, y el café se convirtió durante el siglo XX, en el primer producto de exportación colombiana.

Desde principios del siglo XX se pueden observar cambios importantes en la ocupación del territorio colombiano. Estos se tornan más notorios después de 1950.

Como consecuencia de la época conocida como “la violencia” y del desarrollo industrial en Colombia a partir de la segunda mitad del siglo XX, se presentaron cambios en la distribución de la población. La inseguridad en los campos precipitó la salida de muchos pobladores, de modo que se creó una modificación en la tenencia, propiedad y tamaño de los predios rurales.

El desplazamiento se orientó, principalmente, hacia la colonización en el piedemonte llanero y amazónico, Urabá chocoano y antioqueño, el Carare y Opón, el Catatumbo, el Ariari, Caquetá, Sumapaz y Cundinamarca.

A partir de 1950 se inició de manera acelerada el proceso de urbanización en Colombia. Esto significa que la población rural disminuyó progresivamente, mientras que las ciudades aumentaron su tamaño y población.

El factor que más influyó en el crecimiento del proceso de urbanización fue el desarrollo industrial, ya que todas las empresas se localizaron en las ciudades debido a las condiciones favorables, pues allí encontraron los servicios de energía, finanzas y mano de obra.

FACTORES CONDICIONANTES DE LOS MOVIMIENTOS NATURALES.

- ✓ **Económicos:** la falta de trabajo en el lugar de origen, y las expectativas de mejores condiciones de vida y la demanda de mano de obra en el lugar de destino favorecen las migraciones desde países menos desarrollados hacia los más desarrollados.
- ✓ **Catastróficos:** la erupción de un volcán, terremoto, incendios, inundaciones, etc. Pueden provocar la huida masiva de población desde su lugar de residencia hacia otros lugares.

- ✓ **Problemas humanos:** la actividad humana también es causa de migraciones, las guerras, las persecuciones religiosas, políticas, étnicas, etc. La colonización y posterior descolonización de nuevas tierras por parte de países europeos; el tráfico de esclavos, etc.
- ✓ **Socioculturales:** la atracción de la ciudad para vivir hace que muchos habitantes del medio rural decidan su cambio de residencia para ofrecer mayores oportunidades a sus hijos. También se da el caso contrario de personas que viven en las ciudades y deciden trasladarse al medio rural para combatir el estrés urbano.

DISTRIBUCION DE LA POBLACIÓN COLOMBIANA

La distribución de la población no es uniforme en el territorio colombiano. Se caracteriza por concentrar el mayor porcentaje de los habitantes en las regiones Andina y Caribe, frente a una menor tasa en el Pacífico, la Orinoquia y la Amazonía.

Además, más de la mitad de la población se ubica en las zonas urbanas, pues desde la década de 1950, se empezó vivir un éxodo rural hacia las grandes ciudades, el cual estuvo impulsado por la violencia política y el retroceso económico del campo.

Por otro lado, alrededor de un 7% de los colombianos vive fuera del país, principalmente En estados unidos, España, Venezuela y Ecuador.

DENSIDAD DE POBLACIÓN

Se conoce como densidad de población, densidad poblacional o población relativa a un cálculo estadístico que pone en relación a la cantidad promedio de habitantes de un territorio y al espacio físico que abarca. Es el promedio de habitantes por unidad de superficie de una geografía determinada.

CIUDADES MÁS POBLADAS EN COLOMBIA

- | | |
|-----------------|----------------|
| 1. Bogotá | 5. Cartagena |
| 2. Medellín | 6. Cúcuta |
| 3. Cali | 7. Ibagué |
| 4. Barranquilla | 8. Bucaramanga |

FACTORES QUE DETERMINAN LA DISTRIBUCION DE UN ÁREA

¿Qué atrae a las personas a un área?

Un clima templado o agradable, terrenos planos o bajos, suelos fértiles y recursos naturales suficientes o abundantes. Por otro lado, las temperaturas extremas, los terrenos montañosos y los sitios con vegetación demasiado densa son menos propensos a ser habitados, ya que el cultivo o el acceso a los recursos es más difícil.

Culturales: las costumbres y conocimientos tecnológicos pueden influir mucho. Las áreas fuertemente industrializadas pueden atraer a más personas como resultados de las oportunidades de empleo que implica el desarrollo de las industrias.

Sociodemográficas: los países en guerra suelen ser menos poblados y experimentan emigración ya que la mortalidad ahí puede ser muy elevada. Hay factores positivos que alientan a la gente a vivir en un área determinada y factores negativos que disuaden de vivir en otros, los factores positivos son causantes de lugares con alta densidad de población. Ambos tipos se dividen en factores físicos, si forman parte del relieve y el ambiente y factores humanos si son consecuencias de las actividades humanas.

COMPOSICION DE LA POBLACION COLOMBIANA

DIVERSIDAD ETNICA

La población de nuestro país es producto del proceso de mestizaje que se dio a partir del encuentro de tres grupos humanos diferentes:

- ✓ Los **pueblos indígenas** que habitaban las diversas regiones que componen el actual territorio colombiano;
- ✓ Los **colonizadores europeos**, principalmente españoles; y,
- ✓ Los **afrodescendientes**, traídos a América en condiciones de esclavos, para suplir la reducida mano de obra indígena.

Colombia es reconocida como un país con gran diversidad cultural. Diversidad que ha sido producto de varios siglos de mestizajes y por las características geográficas de nuestro país. Las regiones naturales albergan distintos tipos culturales lo cual hace que el regionalismo sea más fuerte que un sentimiento nacionalista.

La región antioqueña es reconocida por ser la más emprendedora. Es la sede de la industria textil nacional. El plato típico es la bandeja paisa.

En la región del Pacífico habita la mayor comunidad de afrodescendientes. Su cultura es muy rica en ritmos musicales como la salsa y el mapalé.

De la región Caribe tenemos como música típica la cumbia y el vallenato. Este último, cuenta, por medio del acordeón historias cotidianas y de amor. La costa Caribe es el hogar de grandes representantes nacionales como Gabriel García Márquez.

La región andina es la zona más fría de Colombia. Es la sede del gobierno nacional; por esto, Bogotá es la ciudad que más inmigrante recibe de todo el país.

Existen otras culturas en Colombia como la de los santandereanos, los tolimenses, los huilenses, los nariñenses, los llaneros, los isleños, así como las comunidades indígenas que enriquecen la diversidad cultural de nuestro país.

Cada departamento tiene su identidad propia. Por ejemplo, en cada departamento existe un acento distinto. Cada región ha producido grandes representantes de nuestra cultura, platos típicos y cada región tiene su propia música.

EL DESPLAZAMIENTO FORZADO EN COLOMBIA.



En Colombia, el desplazamiento interno forzado de población es un eje de larga duración; se inscribe en una confrontación armada multipolar y diferencial en las regiones; las víctimas son diversas: no pertenecen a una etnia, a una religión, a una clase o a un grupo social específico. La fragilidad de la Nación, unida a la virtualidad de los derechos y a la profunda debilidad de la democracia tiene efectos que producen cambios y reestructuraciones en las culturas locales y nacionales. Al tiempo, se intensifican las situaciones de exclusión e intolerancia que padecen los nuevos desplazados expulsados a las ciudades. Emergen, en consecuencia, luchas por reconocimiento del derecho a la nación y a la ciudad, inscritas en una plataforma múltiple que debiera ser responsabilidad de todo el país: estabilización socioeconómica, reconocimiento social, inclusión política y reparación moral.

Más de 50 países en el mundo presentan este problema, Colombia es el país con el mayor índice de desplazamiento forzado en América y el segundo en el mundo.

TIPOS DE DESPLAZAMIENTOS

Existen varios tipos de desplazamiento pero los más comunes en Colombia son:

- ✓ **Desplazamiento Bipartidista:** desde que Colombia es un país libre, nuestro problema han sido los partidos políticos. Los partidos conservadores y liberales han generado varias guerras civiles y muertes dentro del país. Al conquistar un pueblo, el partido político asesinaba o impulsaba a la oposición desplazándolos fuera de su región.
- ✓ **Desplazamiento guerrillero:** las guerrillas izquierdistas tenían una técnica importante para su desarrollo que consistía en vacunar a los habitantes y hacerles creer que estaban de su lado. Los campesinos que no estaban de acuerdo se iban. Con la creación de narcotraficantes y paramilitares, los guerrilleros se sintieron obligados a amenazar y expulsar a los campesinos.
- ✓ **Desplazamiento paramilitar:** los paramilitares se crearon como una defensa hacia las guerrillas. Como los grupos de paramilitares no tenían los recursos que tenían las guerrillas socialistas, se involucraron con las drogas, los secuestros y las amenazas. Este conflicto guerrilla- paramilitar, causó miles de desmovilizados.
- ✓ **Desplazamiento del narcotráfico:** el narcotráfico nació como una forma de dinero fácil en un país con desempleo. Los narcotraficantes importantes, para lavar dinero, compraban tierras en el país (sobre todo ganaderas y en el norte de Colombia). Al comprar estas tierras y llevar a los paramilitares para que las protegieran, las personas y campesinos del pueblo se iban de las tierras.

APLICACIÓN

PRACTICO LO QUE APRENDI

1. Establece diferencias entre las siguientes parejas de conceptos:

- a) Migración interior y migración internacional.
- b) Inmigración y emigración.
- c) Migración ambiental y migración económica.

2. Lee:

El factor que más estimula la emigración es el laboral. Los emigrantes de los países pobres salen de su lugar de origen por desempleo, o bien porque en los países ricos los salarios son más elevados.

Señala cuál de las siguientes afirmaciones no se corresponde con el texto leído:

- a) Las personas que emigran son pobres.
- b) Muchas personas emigran con el propósito de encontrar empleo.
- c) La emigración es causada por varios factores, especialmente por el factor laboral.

ESTRATEGIA DE EVALUACIÓN

¿COMO SÉ QUE APRENDÍ?

Luego de leer comprensivamente la información de la guía y luego responde las siguientes preguntas.

1. ¿Qué grupos humanos dieron origen a la diversidad étnica de nuestro país?
2. ¿Por qué causas emigran las personas? Mencionalas.
3. ¿Cuáles son las ciudades más pobladas de nuestro país?
4. ¿Qué atrae a las personas a vivir en un área determinada?
5. ¿En qué consistió la llamada colonización antioqueña?
6. ¿Cuál fue el factor que más influyó en el crecimiento urbanístico?
7. Menciona dos factores que condicionaron los movimientos migratorios. Explícalos
8. ¿Qué zona del país concentra el mayor número de habitantes?
9. ¿Qué es densidad de población?
10. ¿De qué regiones de Colombia es originaria?
 - a) La salsa.
 - b) El mapalé.
 - c) La cumbia.
 - d) El currulao.

AUTOEVALUACIÓN

¿QUÉ APRENDÍ?

Marca con una X el puntaje que te asignas en cada criterio.

Criterios	Puntaje			
	Nunca	Algunas veces	casi siempre	siempre
Domino los conceptos básicos de esta guía.	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>
He incrementado mi curiosidad para investigar y descubrir cosas nuevas.	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>

“Lo maravilloso de aprender algo es que nadie Puede arrebatárnoslo” (B. B. King)

